
города, а в следующем году пермя-
ки смогут воспользоваться всеми 
функциональными зонами набе-
режной в полном объеме.

«Важной особенностью обнов-
ленной набережной станет воз-
можность круглогодичного ис-
пользования. На объект заведе-
ны централизованные сети – водо-
снабжение, электроснабжение, ка-
нализация, установлена трансфор-
маторная подстанция», – отмечает 
глава Перми Дмитрий Самойлов. В 
частности, в зимний период у бе-
рега Камы будет заливаться каток 
и работать павильон для купания 
«моржей». Долгое время на набе-
режной базировался клуб любите-
лей зимнего плавания. Благодаря 
реконструкции набережной у них 
появится отдельное оборудован-
ное и отапливаемое здание.

Еще один крупный проект к 
300-летию Перми – комплексное 
благоустройство Комсомольско-
го проспекта, которое было нача-
то в прошлом году. Основная идея 
преобразования Компроса – вос-
создать исторический облик ули-
цы. При этом на всем протяжении 
проспекта приоритет будет отдан 
пешеходам. В ходе капремонта бу-
дет отремонтирована проезжая 
часть, увеличена ширина тротуар-
ной части и обновлено покрытие. 
При этом проезжая часть останет-
ся трехполосной в обоих направле-
ниях. Вдоль Комсомольского про-
спекта будут упорядочены парко-
вочные места. Проектом предус-
мотрен ремонт бульварной части – 
здесь заменят тротуарное покры-
тие на гранит, установят скамейки, 
урны и торшерные опоры освеще-
ния. Опоры наружного освещения 
на тротуарной части будут сохране-
ны в историческом виде в чугуне. 
Кроме того, будет устроена систе-
ма ливневой канализации, что по-
зволит избавить Комсомольский 
проспект на пересечении с улицей 
Советской от застаивания воды в 
период сильных дождей.

Пешеходная аллея появится и 
на Октябрьской площади, которая 
пока используется под хаотичный 
паркинг. Вдоль всей аллеи устано-
вят специальные мобильные ар-
хитектурные формы и высадят в 
них деревья. А на время массовых 
праздничных мероприятий кадки 
будут убираться, поэтому сохра-
нится основное назначение пло-
щади. Часть площади будет отве-
дена под парковку.

ОбразОвательный 
стандарт
Полноценная социальная ин-

фраструктура – еще один приори-
тет муниципалитета, который го-
товится к празднованию 300-ле-
тия. Ежегодно в городе строится 
несколько образовательных объ-
ектов для ребят разных возрастов. 
Системная работа в этом направле-
нии началась со строительства но-
вого корпуса гимназии №11 имени 
Дягилева, он был открыт в 2015 го-
ду. После этого в эксплуатацию бы-
ло введено еще три новых объекта: 
два корпуса вместимостью 1 тыс. 

человек каждый в школах №42 в 
Свердловском и №59 в Дзержин-
ском районах, а также новая шко-
ла «Мастерград» на 1200 учащих-
ся в микрорайоне Пролетарском. В 
2019 году городские власти после 
капитального ремонта здания от-
крыли новый корпус школы №30 
в микрорайоне Вышка II. Благода-
ря строительству новых объектов 
обучение здесь в основном орга-
низовано в одну смену.

Усилия по развитию сети обра-
зовательных объектов уже прино-
сят результаты. Несмотря на то что 
количество учеников в общеобра-
зовательных учреждениях города 
растет, доля детей, занимающихся 
во вторую смену, сокращается. Так, 
число учащихся в школах за 2019 
год составило 121,5 тыс. человек – 
почти на 5 тыс. больше, чем в 2018 
году. Но благодаря строительству 
новых корпусов доля детей, зани-
мающихся в первую смену, вырос-
ла до 69%.

В этом году откроются еще 
две обновленные школы – школа 
№127, в которой был проведен ка-
питальный ремонт, и новое четы-
рехэтажное здание гимназии №3 
на 1050 человек в микрорайоне 
Гайва. Здание гимназии возводит-
ся на месте старого корпуса, кото-
рый был снесен. Общая площадь 
нового здания составляет почти 
19 тыс. кв. м. В нем разместятся 
242 помещения: 60 учебных каби-
нетов, библиотека, музей, актовый 
зал со сценой, два спортивных за-
ла, раздевалки с санузлом и душе-
выми кабинами, административ-
ный блок, а также комплекс поме-
щений для организации питания 
учеников и сотрудников. На лест-
ничных пролетах будет установле-
но витражное остекление.

Здание школы организовано с 
учетом доступной «безбарьерной» 
среды для людей с ограниченными 
возможностями. Так, например, в 
здании предусмотрены два лиф-
та для перевозки, в том числе ма-
ломобильных групп населения. На 
входах и в актовом зале запроекти-
рованы вертикальные платформы.

Помимо учебного корпуса бу-
дет благоустроена территория во-
круг. Здесь разместятся мини-фут-
больное поле, площадки для ба-
скетбола, гимнастики, площадка 
для сдачи норм ГТО, подвижных 
игр и тихого отдыха, беговые до-
рожки.

Параллельно в городе стро-
ится еще несколько школ – новый 
корпус школы №93 «Фотоника» на 
400 мест на улице Полины Осипен-
ко, 46 (будет сдан в следующем го-
ду), и новое здание школы на 1100 
мест на улице Юнг Прикамья, 3, в 
Кировском районе. На очереди – 
начало строительства нового кор-
пуса гимназии №17 на 550 мест.

Развитие сети дошкольных уч-
реждений идет в таком же бы-
стром темпе. За последние четы-
ре года было создано более 10 тыс. 
новых мест для малышей. Так, в 
2019 году после капитального ре-
монта открылся корпус детского 
сада №261 в Кировском районе, 

новый корпус детского сада «Гар-
мония» на улице Чернышевского, 
17в, и третий корпус детского са-
да «Эрудит» в микрорайоне Ива. В 
рамках нацпроекта «Демография» 
сейчас в Перми строятся новые 
детские сады на улицах Желябова 
и Плеханова в Дзержинском рай-
оне, на улице Евгения Пермяка в 
Мотовилихе, на улице Байкальской 
в Кировском районе. Детский сад 
на улице Евгения Пермяка, 83а, бу-
дет сдан в этом году. В него смогут 
пойти 350 детей, объект станет од-
ним из самых больших детских са-
дов в городе. По проекту в здании 
разместятся 16 групп, в том числе 
четыре ясельных. В детском саду 
также предусмотрены спортзал и 
зал для музыкальных занятий.

«Во всех новых детских садах 
запланированы места в ясельных 
группах, сейчас их явно не хватает, 
– говорит председатель Городско-
го совета родителей Михаил Смир-
нов. – Удобно, что в садиках мож-
но будет получить целый комплекс 
услуг по творческому развитию до-
школьников в одном месте. Хоро-
шо, что новые садики открывают-
ся там, где они особенно нужны. 
Теперь стоит задача укомплекто-
вать их квалифицированными пе-
дагогами».

Наполнение каждого детского 
сада обсуждается заранее – на ста-
дии строительства. Например, в 
детском саду «Талантика» на Пле-
ханова акцент сделан на творче-
ство, конструирование и техниче-
скую составляющую. Холлы и залы 
этого нового корпуса будут обору-
дованы для детского творчества: 
здесь организуют мастерские, сту-
дии, клубы по интересам для детей 
и взрослых.

В этом году началась рекон-
струкция еще одного важного про-
странства для творчества – это зда-
ние Дворца молодежи. Она вклю-
чает обустройство и изменение 
внутренних пространств, замену 
инженерных коммуникаций, из-
менение фасада здания и увели-
чение его площади за счет ново-
го пристроя. В обновленном зда-
нии будут два зала (большой и ма-

лый), коворкинг-центр, гримерные 
и другие помещения. Работы пла-
нируется выполнить за три года.

Проект реконструкции Дворца 
молодежи был выбран жителями 
города по итогам открытого голо-
сования на сайте администрации 
и в ходе общественных слушаний 
с участием студентов и учащихся, 
представителей молодежного ка-
дрового резерва, молодежного 
парламента Пермского края и го-
рода Перми, общественных моло-
дежных организаций, творческих 
молодежных союзов урбанистов и 
архитекторов. Большинство прого-
лосовавших на онлайн- и офлайн-
площадках отдали предпочтение 
яркому, динамичному дизайн-про-
екту с геометрическими формами 
контрастных цветов и двумя основ-
ными входами – входом во Дворец 
молодежи и входом с торца зда-
ния в театр «Балет Евгения Панфи-
лова».

в спОртивнОй фОрме
Комфортную городскую среду 

невозможно представить без каче-
ственной спортивной инфраструк-
туры. В этой сфере у Перми хоро-
шие результаты: ежегодно в кра-
евой столице строится пять-семь 
новых дворовых мини-стадио-
нов, спортивных площадок, залов 
при образовательных учреждени-
ях. Только в прошлом году в горо-
де открылось сразу два новых бас-
сейна. В этом году будет сдан еще 
один крупный спортивный объ-
ект – база «Летающий лыжник» на 
улице Тихой. Площадь новой, двух-
этажной спортивной базы составит 
2,4 тыс. кв. м. Здесь предусмотре-
но три зала: универсальный спор-
тивный зал, тренировочный зал 
для специальных физических за-
нятий, связанных с лыжным спор-
том, и тренажерный зал для общей 
физической подготовки спортсме-
нов. База будет доступна не толь-
ко для воспитанников одноимен-
ной детско-юношеской школы, но 
и для жителей города.

«Президентом нашей страны 
Владимиром Путиным поставлена 
задача к 2024 году увеличить коли-

чество регулярно занимающихся 
физкультурой и спортом людей до 
55%. По итогам 2019 года, их коли-
чество в нашем городе составило 
36%. Для того чтобы у жителей бы-
ла возможность заниматься спор-
том, мы строим различные спор-
тивные объекты. В этом году спор-
тивная база «Летающий лыжник» 
должна быть введена в эксплуата-
цию. Здесь смогут заниматься бо-
лее 1,5 тыс. детей. Кроме того, мы 
комплексно подходим к благо-
устройству этой территории. Улица 
Тихая, которая долгое время не ре-
монтировалась, в этом году в рам-
ках нацпроекта «Безопасные и ка-
чественные автомобильные доро-
ги» будет полностью отремонти-
рована прямо до спортивной ба-
зы, здесь будет организована пар-
ковка», – подчеркнул глава Перми 
Дмитрий Самойлов.

Площадка на Тихой – не един-
ственная крупная спортивная 
стройка в городе. Сегодня в Дзер-
жинском районе Перми возводит-
ся отапливаемое здание в экстрим-
парке. Здесь уже завершаются кла-
дочные работы на первом этаже, 
монтаж металлоконструкций для 
установки фасадов и кладки на вто-
ром этаже, ведется кладка второго 
этажа и работы на крыше. В здании 
планируется разместить тренажер-
ный зал, зал для занятий функцио-
нальным многоборьем, актовый 
зал для проведения семинаров и 
конференций. Кроме того, будут 
оборудованы раздевалки, душе-
вые и гардероб. Его площадь со-
ставит 1 тыс. кв. м.

Еще один новый спортивный 
центр появится в Орджоникид-
зевском районе Перми – на месте 
бывшего дома спорта «Искра». В 
новом физкультурно-оздорови-
тельном центре на улице Ведене-
ева, 25, будут располагаться шесть 
спортивных залов: игровой, для 
занятий дзюдо, борьбой, тяже-
лой атлетикой, два зала для еди-
ноборств. Жители предлагают на-
звать его «Молодежный». Строи-
тельство уже начато, объект пла-
нируется ввести в эксплуатацию в 
начале 2021 года.
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Строительство нового детского сада на улице Евгения Пермяка в Мотовилихе


